

PLANETA**PARA SABER**

En la Antártida están creciendo plantas, y esto no es bueno para el continente ni para el planeta. Un nuevo estudio confirma que las plantas hace diez años crecen rápidamente por las altas temperaturas.

PARA PENSAR

“Las condiciones son ideales para que surjan variantes más transmisibles y peligrosas. Pero podemos poner fin a la pandemia del COVID-19 este año”.

Tedros Adhanom, director OMS



Continúa la extracción de arena de las dunas de Baní

- Las autoridades no logran detener la depredación
- Se mutilan las dunas para sacar arena para la construcción

Karina Jiménez

SD. Las dunas de Baní es un monumento natural, que se extiende por unos 15 kilómetros de la península Las Calderas, entre los poblados Matanzas, Las Calderas y Las Salinas.

Pese a ser un atractivo turístico por su exótica aridez y la vida silvestre que allí se encuentra, ha sufrido directamente la explotación del hombre. De toda su extensión solo un pequeño espacio es vigilado celosamente por las autoridades, mientras que la otra parte queda a expensas de los desaprensivos que extraen de ella principalmente arena para ser utilizada en la industria de la construcción.

Durante un recorrido realizado por Diario Libre, específicamente en Las Dunas de San José del Cruce de Arroyo Hondo, fácilmente se pudo localizar varios puntos de donde son extraídos “los materiales de construcción”, debido a los grandes hoyos que van dejando a su paso al sacar la arena.

Un vecino del lugar, que pidió la reserva de su nombre, sostuvo que los esfuerzos de las autoridades no han sido suficientes para detener esas extracciones porque los responsables las realizan en altas horas de la noche, con palas manuales, en sustitución de las

mecánicas, para no llamar la atención.

Los daños son muy evidentes y a esto se suma el gran cúmulo de desechos sólidos que van dejando a su paso los depredadores, como plásticos y botellas de vidrio. La tala de algunos árboles de la zona también es evidente.

El ministro de Medio Ambiente, Orlando Jorge Mera, advierte que las dunas también han sido objeto de repartición de tierra, de propiedades y de reforma agraria ilegal.

Medio Ambiente al rescate

Ante esta y otras problemáticas medioambientales, el Ministerio de Medio Ambiente anunció una serie de medidas para el rescate de la provincia Peravia, entre ellas las dunas debido a que por muchos años se han hecho “negocios vinculados a su arena”.

“Por primera vez el Ministerio de Medio Ambiente ha tomado cartas en este tema y ha sometido a la Justicia a una empresa ferretera de Baní y ya tenemos evidencias de otras empresas que definitivamente están involucradas en este tipo de negocios”, aseguró el ministro de Medio Ambiente durante un “Diálogo sobre temas medioambientales de la pro-



DANIA ACEVEDO

Uno de los hoyos que van dejando a su paso los depredadores al extraer la arena de La Dunas.

vincia Peravia”, realizado con los comunitarios y las autoridades competentes.

Lamentó que se trate de “mafias” que han operado durante muchos años y que “han permeado distintos estamentos de la administración pública”. Dijo que el objetivo principal de ese proceso es mejorar el personal de la entidad que dirige.

Expediente

Jorge Mera informó que Medio Ambiente está preparando un expediente vinculado a las reformas agrarias ilegales que ha habido dentro de Las Dunas, las cuales, según aseguró, involucran a políticos y militares del pasado y del presente gobierno.

Asimismo, informó que para enfrentar las extracciones de arena ha propuesto colocar casetas equipadas de cocinas y camas a los fines de establecer una especie de torres de vigilancia en distintos puntos “para poder tener una visión completa de las dunas”.

También serán colocados unos “brazos obstaculizadores” que impidan a los camiones entrar sin ningún tipo de control.

“Con ello estaremos protegiendo mucho más Las Dunas y evitando que este tipo de cosas pueda volver

a acontecer en el futuro”, garantizó el funcionario. Anunció que la entrada a las dunas será totalmente rehabilitada.

Jorge Mera resaltó que “el ataque” que han recibido las dunas ha sido específicamente más hacia el lado de Matanzas, donde Medio Ambiente no tiene ningún tipo de infraestructura, lo que permea la dotación policial y militar.

Insistió que con esas medidas que busca implementar, estarían en mejores condiciones de proteger y defender a ese recurso natural.

Lentitud en el proceso

El ministro de Medio Ambiente pidió paciencia respecto a los resultados, porque “esto no se trata de hacer acusaciones alegres”, sino que cada caso debe ser comprobado por la ciencia, es decir, el laboratorio de la UASD debe certificar a qué lugar corresponde la arena.

Además, apuntó que la Procuraduría Especializada de Medio Ambiente no depende de la entidad que dirige.

“Nosotros preparamos el expediente, presentamos el informe de lugar, pero ya la actuación de la Justicia, depende de la Procuraduría Especializada de Medio Ambiente”, explicó. ●

Hablando con el pediatra

Marcos Díaz Guillén

La escuela verde



a Fundación Glocal es una organización con visión global que parte de las vivencias y experiencias locales. Que pretende ser un agente de cambio mediante la ejecución de programas que tienen como fundamento la educación, para mejorar el medio ambiente y la calidad de vida de las comunidades. Nació en Villa González, el único municipio del país que tiene un parque ecológico en el mismo centro del pueblo.

En este municipio de la Línea Noroeste a 15 kilómetros de la ciudad de Santiago, la Fundación Glocal ha puesto en marcha el programa “Escuela Verde” una iniciativa para crear conciencia en nuestros estudiantes, para que valoren y defiendan la tierra, la fauna, la flora y su medio ambiente. Un programa con horas asignadas por el Ministerio de Educación en un currículo que incluye clases teóricas y talleres prácticos. Los estudiantes que no disponen de electricidad 24 horas han aprendido a fabricar sus propios inversores, y en la actualidad, disponen de los materiales necesarios para dotar a 800 casas rurales de paneles solares que ellos mismos han aprendido a instalar.

Fundación Glocal tiene, entre sus objetivos fundamentales, reforestar valles y montañas de la región y que esa acción pueda replicarse en todas las comunidades del país. Enseñar a los campesinos a sacar el mejor beneficio de sus cultivos, aprovechando no solo su producto final, sino también las partes que podrían ser comercializadas y que actualmente son productos de desecho. Producir medicamentos de origen vegetal para su comercialización y exportación bajo la dirección de expertos y lograr así la integración de la medicina tradicional con una medicina naturista científica y responsable.

Fundada en 2001 en un municipio humilde como Villa González, la Fundación Glocal nos enseña que sí se puede, que hay esperanzas, y que cuenta con el apoyo en programas compartidos con excelentes instituciones: Unphu, Ucateci, Universidad Evangélica Adventista, ISA, Universidad de la Florida, Universidad de Oregon, Ecole de Estudios Ambientales de Francia, Ministerio de Agricultura, de Energía y Minas y la Embajada de Alemania entre otros.

En una fusión de música y culturas, Glocal presentará a la filarmónica de Leipzig, Alemania, junto a la Orquesta Sinfónica del Cibao y nuestro Perico Ripiao sinfónico, los días 23, 25 y 26 de febrero en el Gran Teatro del Cibao, en Puerto Plata y en el Teatro Nacional respectivamente. Conciertos sin precedentes, que invitamos a respaldar. ●

El autor es pediatra. Puede hacer sus preguntas por email a marcosdiazguillen@gmail.com



A parte de extraer la arena, los desaprensivos también dejan Las Dunas llenas de basura.